



**Nombre de alumno(a):** Galia Madeline  
Morales Irecta

**Nombre del profesor:** Sergio Jiménez Ruiz

**Nombre del trabajo:** Breve  
Introducción a la Antropología

**Materia:** Antropología Médica I

**Grado:** 1

**Grupo:** c

Comitan de Domínguez , Chiapas a 19 de Agosto del 2021.

# Antropología

## MÉDICA

La antropología médica es un subcampo de la Antropología social o cultural de etiqueta identificativa para la investigación empírica y la producción de teoría por parte de los antropólogos sobre los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, la enfermedad y las prácticas de atención o asistencia y su relación.

La mirada naturalista en Medicina, introducida por los Tratados Hipocráticos se desarrolló una teoría de la casualidad de la enfermedad relacionada con el medio y una metodología que incluía el estudio de casos clínicos como por ejemplo, en el Tratado Epidemias. La antropología general ocupaba una posición relevante en las ciencias médicas básicas. A medida que la medicina fue encerrando la educación médica en el hospital y adoptó una actitud frente al empirismo de los médicos en su práctica cotidiana, los médicos fueron dejando la etnografía en una de sus señas de identidad profesionales y fue abandonando el proyecto inicial de Antropología general.

Durante buena parte del s. XX, médicos y antropólogos han compartido la noción de medicina popular, tradicional o folk. Con este concepto coincidían en describir los recursos que el campesinado europeo o latinoamericano empleaba para resolver sus problemas de salud al margen de los profesionales de la salud, o las prácticas de salud de los aborígenes en distintas partes del mundo con especial énfasis en sus conocimientos etnobotánicos, que son fundamentales para

para aislar alcaloides y principios activos farmacológicos. Además; el estudio de las dimensiones rituales de las terapéuticas populares que servían para discutir, en Occidente, tanto las relaciones entre ciencia y religión, como las categorías psicopatológicas.

### La antropología y la sociología médica aplicada.

En Estados Unidos, Canadá, México y Brasil la colaboración entre la Antropología y la Medicina, tuvo que ver inicialmente con el despliegue de los programas de salud comunitaria en minorías étnicas y culturales y con la evaluación etnográfica y cualitativa de instituciones sanitarias (hospitales, manicomios, y servicios de atención primaria).

Los reportes etnográficos demostraron que las crisis interestamentales tenían efectos directos en los criterios terapéuticos y en la atención a los enfermos. Esta evidencia etnográfica sustentó las críticas al custodismo institucional y contribuyó de manera decisiva a las políticas de desinstitucionalización de la asistencia psiquiátrica y social en general.

Las respuestas empíricas a estas cuestiones motivaron la incorporación de antropólogos en programas de salud comunitaria e internacional en países en vías de desarrollo, en la evaluación de la influencia de variables sociales y culturales en la epidemiología de ciertas formas de patología psiquiátrica.

Algunos factores predisponentes de naturaleza social o cultural, reducidos a variable en protocolos cuantitativos, y subordinados a interpretaciones causales de matriz biológica o genética. Entre estos deben destacarse:

- La transición entre un patrón dominante de patología infecto contagiosa aguda a un patrón de patología basado en enfermedades crónicas degenerativas sin una terapéutica etiológica específica.
- La emergencia de la necesidad de desarrollar dispositivos y estrategias de cuidados de larga duración, frente a intervenciones terapéuticas incisivas.
- La influencia de conceptos como calidad de vida en la relación a los criterios terapéuticos clásicos en biomedicina.

A esto se asocian problemas asociados al despliegue de dispositivos sanitarios de atención comunitaria, que son percibidos como instrumentos de lucha contra las desigualdades de acceso a los servicios de salud, donde después emergen problemas derivados de las diferencias étnicas, culturales, religiosas, de grupos de edad, género o de clase social.

# Referencias bibliográficas:

Universitat Rovira i Virgili. (s. f.). *Breve introduccion a la antropologia*.  
<http://www.marc.urv.cat/es/>. Recuperado 18 de agosto de 2021, de  
[http://www.marc.urv.cat/media/upload/domain\\_226/arxiu/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf](http://www.marc.urv.cat/media/upload/domain_226/arxiu/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf)